

Comociendo a Chelén Rojas, me habría sido difícil encontrar una definición del personaje histórico. Pero al recurrir a sus familiares más cercanos para obtener algunos antecedentes sobre su vida, (entre paréntesis, familiares que me encargan agradecer a los organizadores de este acto la iniciativa), me encontré que había dejado escrita lo que podríamos llamar la primera versión de biografía. Y le alcanzó a poner nombre. La llamó "Fragoroso Itinerario" Autobiografía de un combatiente.

Extraordinaria definición de sí mismo. En seis palabras exactas, sin falsa modestia, nos habla de ~~su~~ ^{la} difícil trayectoria de su existencia y nos indica el sentido que esta tuvo: una vida de lucha, de combate.

Y es así. Desciende de inmigrantes libaneses pobres que se instalan con enormes dificultades ~~en~~ en una zona campesina de Chañaral alto, Atacama. Alejandro ~~xxx~~ realiza sus estudios primarios y parte de los secundarios en su zona. Terminaría posteriormente como estudiante libre, cuando hacía años que ~~ya~~ ^{ya} ^{de} ganaba la vida en diversos oficios, ~~incluido el de~~ ^{incluido el de} pirquinero. Su voluntad de estudiar va unida a otra inclinación natural: su rebeldía frente a un mundo que lo ve injusto desde que adquiere conciencia de sí mismo. Desde niño siente una necesidad de mezclarse y escuchar en las reuniones de los rudos mineros. Muchacho aún le llega el aliento de Recabarren. Abandona joven su hogar en busca de más amplios horizontes. Lleva una dura vida, pero estudia aunque en forma accidentada.

Cuando se funda el Partido Socialista, tiene 22 años. Estudia, deja de estudiar, trabaja, vuelve a seguir estudiando. Se hace socialista. En 1937 es Regidor por Chañaral, ~~xxxxxxx~~ dos periodos, diputado por ^{por Atacama y Coquimbo} dos periodos por Atacama y Senador entre 1957-1965. Pero nos equivocamos si creemos que su vida entre 1937 y 1965 se llena con estas funciones. Ha ~~xxxx~~ seguido estudiando, escribe, investiga, estudia Historia. Su trabajo deja huellas, como los sembradores de los primeros años del movimiento obrero, como Luis Emilio Recabarren, como Ramón Sepúlveda Leal y tantos otros pioneros. Veamos algo de su actividad como fundador y director de periódicos: Creador y Director de: "El Inca" de Inca de Oro, 1937; "Avance" Chañaral, 1938-39; "El Arado" Combarbalá, 1945; "Crónica", La Serena, 1945; Director en 1953 de "La Calle", periódico oficial del C.C. del Partido; Administrador y Redactor en la Revista "Arauco", ~~Revista~~ ^{Revista} teórica del C.C. del P.S. en 1954. Director de Revista "Definición", Santiago 1967-68.

Colabora en otros órganos. "El deber, 1936-37, Cañaral; Periódico "Unidad" de Copiapó 1938; "El Progreso" de Chañaral, 38-39; "Izquierda" del Comité Central; "El Regional" de Coquimbo; "El Chileno" de La Serena, 1938; "El Reflector" de Illapel.

No quiero cansarlos, la enumeración es larga aún. Escribe en "La Hora", La Nación, Revista Hoy, "Claridad", "Comsigna". No menos de 15 periódicos y revistas más. Culmina con su participación en "La Aurora" en 1972|1973.

¿Eso es todo? No, escribe varios folletos: Sobre la Revolución Mexicana, sobre L.E. Recabarren; sobre el Partido sobre la Minería Chilena; sobre la Revolución Cubana. De repente, el escritor nos aparece como con pantalones largo. Publica un ensayo histórico titulado "El Guerrillero Manuel Rodriguez" Obtiene el Primer Premio del concurso Gabriela Mistral de la Municipalidad de ~~EMXXX~~ Santiago. Siguen otros títulos y otro premio de la Municipalidad de Santiago. Edita en conjunto con Julio Cesar Jobet el libro "Pensamiento Teórico Político del Partido Socialista Chileno". Le Publican en Argentina el libro "Trayectoria del Socialismo Chileno". Con Belarmino Elgueta escribe "Breve historia de medio siglo en Chile". Méritos, un libro sobre el General José Miguel Carrera. Le quedan varios títulos inconclusos. ~~Para~~ Dicta clases en la Universidad de Chile sobre su especialidad: problemas históricos.

En el plano político, su actividad es incesante y polémica. En 1938 presenta una tesis sobre no participación del Partido en el Gobierno del Frente Popular. Desde 1950 hasta 1965 es miembro, con algunos ~~de~~ ^{decretos} de interrupción ~~miembro~~ del Comité Central del Partido, llegando a ser en una etapa Subsecretario General.

Ahora bien, estimado amigos y compañeros, hemos presentado en forma resumida el desarrollo de un hombre que se inicia prácticamente solo; un autodidacta que alcanza los más altos niveles. Nos falta, incluso, referirnos a su magnífica biblioteca, una de las más ricas sobre el movimiento político social chileno, que por suerte se pudo salvar, con algunas pérdidas, de las garras de la dictadura. Nos ~~no~~ ^{no} ~~hemos~~ referidos a la segunda parte de su auto-definición. Eso de "autografía de un combatiente." Porque nos falta hablar del contenido de sus escritos, especialmente, de los de un definido carácter político.

Aquí nos aparece el hombre de la fibra revolucionaria, de aquel que enfrentó desde la infancia la división en clases sociales del sistema, que sufrió la explotación directa, la opresión y la ~~impotencia~~ ^{impotencia} frente a un régimen injusto y cruel. Asimilando en la teoría y en ~~la~~ ^{su propia} práctica las características del capitalismo, racionalizó su rechazo a tal orden asumiendo con fuerza el pensamiento marxista, con profundidad y dureza. Detrás del hombre alto, delgado, de aspecto intelectual, tranquilo y sin arrebatos en sus exposiciones había un tajante e intransigente ~~marxista~~ revolucionario.

Sus artículos y trabajos, en general, estaban en relación con su pensamiento y posición política. Dos trabajos sobresalen ~~XXXXXXXXXXXX~~ en su cortante crítica a la ~~conducción~~ política y conducción del Partido, que ~~lo~~ ^{lo} ~~llevaron~~ ^{definieron} sus concepciones revolucionarias y, a marginarse de las orgánicas predominantes. ~~XXXXXXXXXXXX~~ Su disconformidad se había expresado desde que el Partido Socialista se desvió de sus posiciones revolucionarias.

Porque vivimos esos años de agudas luchas internas del Partido, porque compartimos con Chelén Rojas las críticas al oportunismo y al burocratismo que se produjo en aquellos períodos es que estamos en condiciones

de explicar el fundamento del pensamiento de nuestro homenajeado.

Todo historiador del Partido está en el contexto en que hay una primera etapa del P.S. comprendida entre 1933-1938, que se expresa y actúa como un partido socialista marxista revolucionario. Desde luego, partiendo por su Declaración de Principios, que, en una extraordinaria síntesis, formula los principios clásicos del pensamiento revolucionario. Veamos, ^{por otro lado} como nos perfila uno de nuestros fundadores, Luis Zúñiga: "Leal a la dialéctica marxista, se constituye como partido de clase, resuelto a empujar la lucha hasta la conquista del poder por los trabajadores manuales e intelectuales y la implantación del régimen socialista. Dentro del derrotero establecido, el Partido Socialista lucha contra los soportes financieros del régimen: el latifundio y el imperialismo. La victoria sobre estos factores semicoloniales de nuestra economía, será el primer paso firme hacia una legítima democracia y un avance en la marcha ascendente hacia la sociedad socialista. Los socialistas chilenos propugnan la creación de una Internacional latinoamericana, organizada sobre la base de fuerzas afines y en una misma predisposición de lucha. Nuestra acción, orientada hacia la conquista de una economía continental antiimperialista y hacia la transformación del latifundio, deberá ser la premisa básica de esta unión de trabajadores de Latinoamérica, que ha de culminar en un futuro de victoria con la unidad económica y política de los pueblos dentro de una Confederación de Repúblicas Socialistas del continente."

Este partido que nace con estas premisas, que las implementa, pero que al llegar al primer quinquenio de su existencia, abandona sus posiciones y ~~se~~ llega a aceptar la política del Frente Popular creado por los partidos comunistas cuando ~~se~~ modificaron sus posiciones ultrarevolucionarias para entrar al más sometido entendimiento con la burguesía progresista, tenía que provocar la disconformidad de sus cuadros ^(mas) concientizados. Vemos a Chelén Rojas en 1938 presentar una tesis por el rechazo en la participación en los ministerios, como quinta rueda del coche del gobierno radical. Lo vemos después, en los altos y bajos de nuestro quehacer, en distintas etapas posteriores, como ^{contra el} adalid del debilitamiento político del Partido, cuando no de nuevos abandonos ~~de~~ su pensamiento.

Mencionábamos dos trabajos donde expone con vehemencia su pensamiento político. El folleto "Flujos y Reflujos del Socialismo Chileno" y "Trayectoria del Socialismo Chileno", este último publicado en Argentina; el primero editado a inicios de la década del sesenta y el segundo en 1967. Veamos qué nos dice en Flujos y Reflujos:

(lectura del folleto)

Hoy día, dirían: "que lenguaje más destemplado, más ageno a la realidad". Esos criterios son antidiluvianos.

Dejando de lado falsas modestias, el que habla presentó una Tesis al Congreso de Linares de Junio de 1965, fuertemente crítico a nuestras debilidades y errores y fijando perspectivas de independencia y de Poder para el futuro. Mi lenguaje tenía ^{parecidas} características de dureza que el folleto leído. ^{ERA la época,} Tuvo amplia acogida en Chelén Rojas y también, por ^{de los delegados} ~~todo~~ el Congreso partidario. Según algunos era, la época del dogmatismo, del sectarismo, del ideologismo; del ^{idealismo} ~~pequeño~~ pequeño burgués para otros.

Comprendiendo que estamos en otra etapa, que exigem nuevas modalidades de acción, me quedo con la esencia de nuestro camarada y amigo Alejandro Chelén Rojas.

En Julio Cesar J. bet, el historiador más notable del Partido, dice a propósito de Trayectoria del Socialismo Chileno: "Alejandro Chelén ~~vuelca~~ en su ensayo sus reflexiones sobre el origen y el desenvolvimiento del PS. con un sentido severamente crítico! Y lo cita: "en la actualidad, a 30 años de distancia del Frente Popular, se pretende reactualizar una combinación política semejante enalteciendo aquella etapa. ~~En realidad, por mucho que se le quiera idealizar, el Frente Popular constituyó~~ ~~iniciadora~~ iniciadora de los gobiernos presididos por radicales, con resonancias disparatadas, necias, repletas del más podrido oportunismo. En realidad, por mucho que se le quiera idealizar, el Frente Popular ~~significó~~ constituyó una estafa a las aspiraciones revolucionarias de las masas, frenándolas en sus impulsos renovadores, y deconviniéndolas ideológicamente."

En el mismo año que se publica este libro, se realiza el Congreso de Chillán, que en lo político, como todos saben, declaró como principal método de ^{ERA la vía} ~~lucha~~ ^{lucha} armada y que, en lo orgánico, hizo explícitos los principios marxista-leninistas. Repito, hizo explícitos, porque las ideas de Lenin están en la misma Declaración de Principios de 1933 y manifestadas repetidamente después en documentos oficiales del Partido. (Esto es otra materia, que no corresponde a esta disertación). En ese Congreso, Chelén Rojas fue postulado por sectores jóvenes del Partido a Secretario General. Obtuvo 28 votos contra 80 de Aniceto Rodríguez. El voto político fue unánime. ^{la disputa de} ~~la~~ ^{la} ~~disputación~~ ^{disputación} ~~de~~ ^{de} ~~los~~ ^{los} ~~candidatos~~ ^{candidatos} a Secretario General estaba en una suerte de reconocer una mayor legitimidad a uno u otro para implementar los acuerdos. ^{Chelén, posteriormente} ~~Se~~ ^{Se} ~~frustrado~~ ^{frustrado} por la ^{antes} ~~decisión~~ ^{antes} del Comité Central de ir a la constitución de la Unidad Popular, aunque reconoció que no habíamos hecho dejación de nuestros principios revolucionarios, porque impusimos en esa alianza un programa democrático y socialista y porque establecimos que no era una mera elección más. Que se trataba de ganar las elecciones como un medio para alcanzar el Poder pleno y no como un fin en si mismas.

Nuestro Presidente Allende, designaría a Alejandro Chelén en un

© Solo el voto que nadie se quedó dormido en el congreso.

importante cargo en la Editorial Quimantú, que en los tres años alcanzó a realizar una vasta difusión del pensamiento socialista, entregándonos obras que eran de acceso casi imposible. De su biblioteca extrajo sus viejos ejemplares y los puso a disposición de las masas chilenas ávidas de formación política e ideológica sin mediatizaciones.

Después, vendría el 73 y el exilio. Llegaría a México ~~recargado~~ ^{de} años pero liviano de medios con qué ^{substituir}. Ocuparía las modestas habitaciones que proporcionó inicialmente el gobierno de Luis Echeverría. ^{¡ todos los familiares refugiados. Había que} Buscar con qué vivir. Fue a lo suyo: una importante Editorial lo designó como corrector de estilo. Y ^{su} placentera disposición anímica de toda su vida de leer, se convirtió en la desagradable función de hacerlo por obligación.

Políticamente, continuó rebelde e intransigente. Ve ^{a su} ~~desviación~~ su partido ^{ante} nuevos peligros. Por un lado, una suerte de verticalismo stalinista hace presa de algunos dirigentes, de adentro y de afuera; e, igualmente, en el otro extremo, el peligro del socialdemocratismo y ~~la~~ del revisionismo, so pretexto de cambio de la situación, plantea abandonar los principios para enfrentar ~~x~~ este hecho y no hacerlo al revés: modificar la nueva situación utilizando los principios.

Como muchos exiliados su familia está dispersa. Junto con haber ~~ido~~ ^{con los años} asentado su situación, había constituido un hogar con doña Magda Franulic del cual surgieron cinco hijos, los cuales, como buenos descendientes de un viejo socialista, todos seguían las huellas ideológicas del ~~truncado~~ recio antiguo tronco. Algunos llegaron allá: constituían el "clan Chelén". ^{Otro ~~podieron permanecer~~ - ~~estaban~~ en su tierra}

Espantado de tanta desviación y desmoronamiento, se refugia en sus lecturas y en formar una nueva biblioteca. Su casa se llena de estanterías y no hay hueco donde no instala un anaquel. Recorre permanentemente la librería de textos usados. Con qué satisfacción me mostró más de una vez un hallazgo: "mira, me costó casi nada. Es un tesoro. Algunos libreros no saben lo que llega a sus manos."

Su inquietud revolucionaria no podía permanecer mucho tiempo inerte. Otros militantes, con preocupaciones parecidas, y en distintas situaciones habíamos dejado la militancia. En 1984, los nombres que enunciamos en los inicios de esta exposición, todos fuera de las orgánicas que se elevaban a un considerable número, empezamos a conversar para hacer algo, para ayudar al proceso inverso: Revertir el proceso de división y provocar una corriente unitaria. Era difícil, porque ya eran varios los que, en nombre de la unidad, formaban otro grupo partidario. Dijimos: formemos un colectivo, sin dirigentes, sin Comité Centrales, ni menos líderes, ~~ni~~ secretario generales, ~~abierto~~, como un canal, sin disciplina orgánica sino con solo la disposición de trabajar por unir al viejo Partido. Le llamamos "Colectivo de Unidad Socialista por la base". El llamado que formulamos, al cual acudieron

más de 50 compañeros de México y que tuvo su eco en distintos países de Europa y de América Latina, elaborado como ya dije, ~~x~~ en conjunto por las cinco personas ~~xx~~ mencionadas, parece ser el último documento político firmado por Chelém. Los largos años de tantas batallas, su profundo esfuerzo intelectual, fueron agotando, más que sus energías físicas, la nitidez de su pensamiento. Cuando vuelve al país, (porque siente ese vacío en ~~un~~ mismo, que lo hace ^{a uno} sentirse extraño y de paso donde se ha instalado obligadamente), lo sentimos, digamos, como dos veces: porque se iba y... porque se iba. La muerte imprevista de la compañera de toda su vida, lo afectó profundamente. El guerrillero se mantenía en pie con una nebulosa ^{mental} cada vez mayor. El combatiente cayó, como los árboles que mueren de pie, extendiendo una rama ~~xxxxxxxxxxxx~~ en forma de puño. Se fue un 16 de Mayo de 1990. Sin embargo, está presente.

Gracias.

Valparaíso, 8 de Agosto de 1990

(Conferencia elaborada entre el 6 y el 7 de Agosto de 1990.)